



## Cuba y China: profundización del diálogo político y la cooperación estratégica



*En el umbral de la visita oficial del primer ministro, Manuel Marrero Cruz, a la República Popular China, la funcionaria de la Dirección de Asia y Oceanía de la Cancillería cubana, Judith Sánchez Espinosa, dialogó con la prensa sobre los entrañables lazos de amistad y cooperación que nos unen con el gigante asiático*

**Yudy Castro Morales, 3 de Noviembre de 2023**

A lo largo de 63 años las relaciones entre Cuba y China han alcanzado una madurez y vitalidad plenas. La Mayor de las Antillas fue el primer país del hemisferio occidental en reconocer a la República Popular China, y desde entonces hemos desarrollado lazos de amistad y cooperación muy sólidos.

Esa certeza, compartida por Judith Sánchez Espinosa, funcionaria de la Dirección de Asia y Oceanía de la Cancillería cubana, marcó el inicio de un diálogo que trascendió las motivaciones de una visita para adentrarse en los principios que unen a dos pueblos.

Numerosas afinidades y consensos, y también el objetivo común de construir el socialismo, partiendo de las condiciones y realidades de cada nación, han servido de sustento, al decir de la especialista, a los nexos bilaterales entre Cuba y China.

El excelente estado de las relaciones, dijo, posee hoy múltiples expresiones, entre ellas, el amplio y sostenido intercambio de visitas de alto nivel, lo que ha permitido consolidar el diálogo y proyectar los vínculos con un enfoque integral.

Se trata, resumió, de «relaciones especiales entre países hermanos, basadas en la confianza política mutua y que también se amplían, cada vez más, en los ámbitos económico, comercial y de cooperación».

**- ¿Cuán profundas han sido las huellas de los líderes de la Revolución cubana en la consolidación de estas relaciones?**

- Los estrechos contactos entre las distintas generaciones de los dirigentes históricos de ambos países han sido un pilar para el fomento de la confianza política y de las relaciones bilaterales. Por la parte cubana, las improntas del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y del General de Ejército Raúl Castro Ruz han distinguido el desarrollo de los vínculos con China.

«De igual modo, los cubanos siempre recordaremos el gesto del entonces secretario general y presidente, Jiang Zemin, quien fue el único Jefe de Estado que visitó Cuba en el difícil contexto de 1993. Esa visita supuso un punto de inflexión para el desarrollo futuro de los nexos bilaterales. Al propio tiempo, las visitas del Comandante en Jefe a China en 1995 y 2003 marcaron hitos históricos para el devenir de las relaciones.

«Los consensos construidos en el último decenio, a partir del intercambio de visitas de máximo nivel como la del General de Ejército, en el 2012, las visitas a Cuba del presidente Xi Jinping y del primer ministro Li Keqiang en 2014 y 2016, respectivamente, y las dos visitas del Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en el 2018 y 2022, reflejan claramente una hoja de ruta de continuidad y, a la vez, de profundización del diálogo político y la cooperación estratégica en sectores económicos claves».

**-La implementación de los acuerdos emanados de las últimas visitas marcan hoy la máxima prioridad de la agenda bilateral...**

- En la visita más reciente del mandatario cubano, en noviembre del 2022, se adoptó una Declaración conjunta que refleja el alcance multidimensional de nuestros vínculos con China.

«Este año se ha avanzado en la implementación de esos consensos renovados, lo que permitió celebrar la XXX sesión de la Comisión Intergubernamental, en pos de proyectar el rumbo de las relaciones económicas, comerciales y financieras bilaterales, y poner en marcha proyectos de interés mutuo, como el dique flotante en días recientes.

«Sobre la biotecnología, específicamente, es válido señalar que se ha convertido en un sector referencial para las relaciones bilaterales de cooperación. Hoy funcionan en China tres empresas mixtas, con resultados tangibles, así como otras modalidades de negocios».

**-¿Qué nuevas perspectivas se abren a la colaboración y el intercambio comercial?**

-En los últimos años, China ha sido uno de nuestros principales socios comerciales y uno de los destinos fundamentales para las exportaciones cubanas de bienes.

«Las perspectivas que se abren tras la adhesión de Cuba a la Iniciativa de la Franja y la Ruta y la firma de un Plan de acción conjunto, en 2021, inciden de manera promisoria en sectores de cooperación como las infraestructuras, la producción de alimentos, el transporte, las energías renovables, las comunicaciones, esferas todas estratégicas para el desarrollo de nuestro país».

**- ¿Cuánto podría favorecer la visita del Primer Ministro a la materialización de proyectos conjuntos?**

- La visita del Primer Ministro ocurrirá en el contexto de la celebración de la VI Exposición Internacional de Importaciones de China (CIIE), feria en la que Cuba ha participado ininterrumpidamente desde su lanzamiento en 2018, y que constituye un referente del comercio mundial, la interconexión empresarial

y la generación de oportunidades de negocios.

«Para Cuba resulta muy importante estar presente en un escenario donde se darán cita actores económicos de más de 150 países, 3400 expositores y más de 300 000 visitantes registrados, pues deviene oportunidad para abrir nuevos horizontes de negocios y de exportación, tanto de productos tradicionales como de otros novedosos, y también de servicios.

«En esta ocasión, la CIIE ocurre en un contexto signado por los efectos acumulados de varios años de pandemia y otros desafíos globales. La participación del Jefe de Gobierno cubano será propicia para fortalecer la presencia y el nivel de Cuba en la Expo y otorgar mayor visibilidad a la oferta cubana exportable.

«En un contexto nacional e internacional complejo, en el ámbito bilateral la visita permitirá abordar asuntos estratégicos con la dirigencia china, profundizar las relaciones de amistad y cooperación y, sobre todo, contribuirá a concretar acciones para revitalizar la agenda económica, comercial y financiera»

**Presidencia y Gobierno de la República de Cuba**

**2026 © Palacio de La Revolución**